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■最新发现与创新

科技日报北京11月 15日电 （记者聂翠蓉）美国

麻省理工学院（MIT）官网 14 日发布公告称，该校研

究团队攻克了合成生物学的一大技术难题：将不同

遗传线路分隔在单个人工合成细胞内，以阻止它们

相互干扰，从而可串联成更加复杂的遗传线路，合成

更加复杂的药物分子。这一新方法可以帮助研究人

员设计出全新遗传线路，并有助于揭开地球生命早

期起源之谜。

研究团队在《自然·化学》杂志上发表论文称，他

们将遗传线路包裹在脂质体液滴中，这些脂质体拥有

与细胞膜非常相似的脂肪膜，可扮演人工细胞的角

色，除了能识别 DNA 和合成蛋白质外，没有其他任

何细胞功能。该校生物工程兼脑认知科学副教授爱

德华·博伊顿表示：“脂质体在遗传线路间筑起一道

‘墙’，使它们不能相互交流，即使‘住’在同一个细胞

工厂也不会相互干扰。”

研究团队还证明，该方法可用来生成包含不同生

物体遗传线路的复杂线路。他们将含细菌遗传线路

的人工细胞暴露在茶碱分子中，诱导多西环素分子

（一种治疗上呼吸道感染的药物）离开脂质体，并进入

含哺乳动物遗传线路的脂质体中，多环西素在此会激

活遗传物质生成荧光蛋白——荧光素酶。博伊顿解

释道：“细菌遗传物质与哺乳动物遗传物质组成的混

合线路系统中，细菌线路就像计算机程序，而哺乳动

物线路更像工厂，两者结合后通过感应脑细胞或其他

细胞发出的分子信号，可生成抗体等复杂生物药物。”

研究人员还将一种名叫“SNAREs”的蛋白质插入

脂质体的脂肪膜表面，不同脂质体通过这些表面蛋白

键合而融合在一起。抓住调控这些脂质体的融合时

机，就能让它们生成的分子结合成想要的最终产品。

博伊顿表示，他们的合成细胞方法不仅能帮助合

成生物学研究改进现有方法，还能用来模拟地球早期

生物的行为特性，帮助建立地球生物的物理环境，从

而有助于在太阳系和其他星系寻找生命迹象。

几年以前，美国人已经合成了单细胞，现在他们又闯

出一条通向多细胞生物的坦途，自然界从阿米巴虫变化

出水螅和海绵可用了几亿年。将来自然界中根本不存在

的生物系统或许也会搭建

出来，仅仅满足人的需求或

好奇心。或许到那时，我们

才真正体会到，无机界和有

机界之间本来无界。

合成生物学一大技术难题被攻克
有助于揭开地球生命早期起源之谜

科技日报重庆 11月 15日电 （记者唐
先武 通讯员何雷）第三军医大学西南医院

创新手术方式切除巨大颅底肿瘤——经鼻孔

在颅底打孔开窗，微创切除颅内肿瘤。15日

这位患者出院。该院神经外科主任、国家973

项目首席科学家冯华教授说，新的尝试为脑

肿瘤切除提供了新思路，今后“脑洞”打开有

望更好地避免破坏正常脑组织和神经系统。

而手术主刀医生、该院神经外科副主任

吴南教授形象比喻说，此次创新的手术方式

就是采用“挖地道偷银行”模式——从地下

进入，只拆掉一块“地板砖”，就取出肿瘤了。

据介绍，该患者来时左眼失明近 3 个月

并长期头痛，经检查被确诊为鞍结节脑膜

瘤。由于其左眼视神经已被肿瘤压迫得非

常脆弱，如果仍然用常规开颅或锁孔手术切

除大脑内肿瘤，肯定会在手术中触碰正常脑

组织和视神经。而轻微的触碰，就会造成神

经系统不可逆的破坏。因此，手术通过同步

影像定位技术，经鼻孔在内镜系统下显露出

肿瘤依附生长的颅骨，使用微型磨钻去除部

分颅骨，暴露并切除颅内肿瘤，最后补好颅

骨“缺口”完成手术。整个手术过程，不仅创

伤极小，也最大程度避免了触碰患者脑内正

常组织、神经与血管。

令人惊奇的是，术后该患者左眼的视神

经功能恢复迅速，并没有因长时间失去功能

而被完全破坏。术后第一天患者的视力开

始逐渐恢复，第二天即有光感，第三天已能

模糊看见医生伸出了几个手指。

冯华教授说，这次手术成功对神经外科界

有重要借鉴意义：在切除肿瘤时，应尽全力保

护好大脑内那些看似已经丧失了功能的组织

和神经系统，这些对患者术后恢复意义重大。

微创切除颅内肿瘤“脑洞”就这样打开了

新华社北京11月 15日电 11月15日是北京市区、

乡镇两级人大代表换届选举投票日。中共中央总书记、国

家主席、中央军委主席习近平在西城区中南海选区怀仁堂

投票站参加区人大代表的选举投票时强调，这次县乡两级

人大换届选举是全国人民政治生活中的一件大事。选举

工作要坚持党的领导、坚持发扬民主、严格依法办事，保障

人民选举权和被选举权。要加强对选举工作的监督，对违

规违纪违法问题“零容忍”，确保选举工作风清气正。

怀仁堂投票站里，五星红旗鲜艳夺目，镶嵌着国徽

的红色票箱端放正中，现场气氛庄重而喜庆。本选区

1200多名选民来到这里参加投票。

上午 10时许，习近平来到怀仁堂投票站，同投票站

的工作人员亲切握手，仔细听取有关选举事项的说

明。习近平拿出选民证交给工作人员核验，并领取了

一张选票。在写票处认真填写选票后，习近平走到票

箱前郑重投下自己的一票。

中共中央政治局常委、国务院总理李克强在西城

区文津街选区紫光阁投票站投了票。

中共中央政治局常委、全国人大常委会委员长张

德江在西城区中南海选区人民大会堂投票站投了票。

中共中央政治局常委、全国政协主席俞正声在西

城区金融街二选区全国政协机关投票站投了票。

中共中央政治局常委、中央书记处书记刘云山在

西城区中南海选区怀仁堂投票站投了票。

中共中央政治局常委、中央纪委书记王岐山在西

城区大觉选区中央纪委机关投票站投了票。

中共中央政治局常委、国务院副总理张高丽在西

城区文津街选区紫光阁投票站投了票。

江泽民、胡锦涛分别委托工作人员在西城区中南

海选区怀仁堂投票站投了票。

中共中央、全国人大常委会、国务院、最高人民法院、最

高人民检察院、全国政协、中央军委有关领导同志和从领导

职务上退下来的同志，在各自选区投票或委托他人投票。

15 日当天，北京市共设立投票站 12270 个，约 900

万选民参加投票，通过差额选举，将产生新一届区人大

代表 4373人、乡镇人大代表 9946人。

习近平在参加北京市区人大代表换届选举投票时强调

保障人民选举权和被选举权 确保选举工作风清气正
李克强张德江俞正声刘云山王岐山张高丽江泽民胡锦涛在各自选区参加投票或委托他人投票

近日，国家统计局、

科学技术部、财政部联合

发 布 了《2015 年 全 国 科

技经费投入统计公报》

（简称《公报》）。数据显

示，2015 年我国研发经

费支出规模达到 14169.9

亿元，比上年增长 8.9％，

较 2011 年翻了一番，支

出规模仅次于美国稳居

世界第二位。

“ 这 反 映 了 国 家 创

新能 力 的 重 要 指 标 之

一 ——研发经费投入强度

（R&D/GDP）达到2.07％，

比上年提高 0.05 个 百 分

点，‘十二五’期间累计提

升了 0.36个百分点，保持

了较快增长势头。”中国

科学技术发展战略研究

院科技统计与分析研究

所副所长、研究员玄兆辉

接受科技日报记者采访

时表示。

《公报》显示，基础研

究 投 入 力 度 加 大 ，2015

年我国基础研究经费支

出达到 716.1 亿元，比上

年增长 16.7％，占研发经

费 支 出 的 比 例 达 到

5.1％ ，提 高 0.4 个 百 分

点，这是近 9 年来基础研

究经费占研发经费支出

的比例首次突破 5％。

玄兆辉介绍，随着科

技创新政策的贯彻落实，

全社会创新创业活动蓬

勃兴起，我国企业研发投

入主体地位更加稳固，研

发投入强度不断提升。

2015 年，我国企业研发

经费达到 10881.3 亿元，

比上年增长 8.2％，对全

社会研发经费增长的贡

献达 71.1％。企业研发

经 费 占 全 社 会 比 重 为

76.8％，是世界上少数超

过 75％ 的 国 家 之 一 。

2015年，我国规模以上工

业企业研发投入强度（企

业研发经费与主营业务

收入之比）为 0.9％，比上

年提高了 0.06个百分点。

“上述数据表明，随

着创新驱动发展战略的深

入实施，全社会研发投入力度不断加大，总体规模保持稳

步增长态势，基础研究投入不断提升，企业创新主体地位

进一步增强。”中国科学技术发展战略研究院副研究员陈

钰认为，虽然我国研发经费再创新高，成绩可喜，但不能忽

视的是，无论是研发投入规模还是投入结构，相对于建设

创新型国家的客观要求，相对于推进供给侧结构性改革、

培育经济发展新动能的迫切需求，还存在较大差距。

陈钰说，我国研发经费规模虽然已居世界第二位，

但与美国相比，尚不足其 50％，整体上仍与日本共同处

于第二梯队。我国 2.07％的研发经费投入强度，比“十

二五”规划确定的 2.2％发展目标低 0.13个百分点，与主

要创新型国家相比差距更大。2014 年，美国、德国和日

本这一比值分别为 2.74％、2.84％和 3.59％，韩国更是达

到了 4.29％。国家“十三五”规划提出了 2.5％的发展目

标，但从近年来我国研发经费增长态势来看，这一目标

的实现面临着巨大挑战。

“从研发经费结构来看，基础研究投入不足的局面尚

未实现根本转变，基础研究投入占全社会研发经费5％左

右的比例远远低于主要创新型国家的水平（10％以上）。”

玄兆辉特别指出，企业是研发活动执行主体，但其基础研

究经费仅占企业研发经费总额的0.1％左右，而主要创新

型国家通常在 5％以上。基础研究经费投入是增加国家

原始技术创新供给、提升企业创新能力的重要保障，需要

引起高度关注。 （科技日报北京11月15日电）
（《公报》详细内容见今日7版）
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在刚刚结束的全国

科技助力精准扶贫工程

动员部署电视电话会议

上，全国政协副主席、中

国科协主席、科技部部长

万钢强调：“要坚持问题

导向，精准发力，力求科

技扶贫更大实效。”

如 何 找 到 问 题 ？

如 何 精 准 发 力 ？ 这 两

个 问 号 常 常 困 扰 着 一

线扶贫者。

11 月 初 ，科 技 日 报

记者深入山东半岛中部

的山区县临朐采访时看

到，贫困户武成国成了庄

户“小能人”；薛长春重新

拾起了香椿种植传统；曾

经一直在“休眠”的合作

社被“激活”了……他们

致贫原因不同，脱贫模式

不同，但从“致贫”到“脱

贫”，“外扶与内力”的互

动关系却有类似之处。3

个曾经的贫困户眼中，藏

着解开“科技扶贫”之问

的玄机。

拒绝“作茧自
缚”，必须打开
贫困户的内心

在很长一段时间里，

武成国忍受着无钱可借

的折磨。

这个近 50 岁的中年

男人上要照顾年迈双亲，

下要供儿女上学，有限的

打工收入总是赶不上生

活花销，借钱成了家常便

饭，直致戴上了“贫困户”

的帽子。

孙好欣是临朐科技

扶贫专家团成员，被县

里点名扶贫武成国。不

幸的家庭都有各自的不

幸，但贫困都是他们的

共 同 之 处 。 孙 好 欣 发

现，武成国木讷，甚至与邻居几乎没有交流。此外，

“他种植不得法，人家施肥他喷药，人家多施他少施，

总踩不到点子上”。

孙好欣告诉科技日报记者：“我接触过不少贫困

户，他们空有一番致富的心，却有心无力，穷了越穷，最

后就破罐子破摔。”

如何打开武成国的内心？孙好欣有经验，他把自

己多年积累成功的桃树管理技术、经验，一股脑儿地全

教给他；到寿光、昌邑、潍坊等地给人讲课指导也领着

武成国去开眼界，解放思想。 （下转第七版）
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科技日报讯（王忠良 记者丁秀玉）“经过为期 4年

半的航空航天用户严苛考核评价，中简科技 ZT7 系列

碳纤维，率先实现在该领域的全面稳定批量应用，率先

应用于国内最新型国防装备。抢占了国产高性能碳纤

维制高点。”近日，中简科技股份有限公司总经理杨永

岗接受记者采访时十分自豪地说。

碳纤维材料的性能特殊，是国民经济、国防建设不

可缺少的战略新型材料，被誉为“黑色黄金”。其生产

流程复杂，纺丝设备、氧化炉、碳化炉、石墨化炉等关键

设备技术门槛高，设计制造难度大。我国碳纤维产业

起步晚，核心技术、关键设备长期被日本、美国和西欧

国家垄断，高性能碳纤维国内尚无自主生产线，严重挤

压国内企业利润空间，制约了国内碳纤维产业发展。

2008年 4月，中国科学院山西煤化所原碳纤维课题

组组长杨永岗博士带领技术团队和 T700 级碳纤维制

备技术落户常州高新区，创办了中简科技公司。该公

司承担着科技部国家高技术研究发展计划（863 计划）

高性能碳纤维重点项目，经过上千次的反复试验，掌握

了生产核心设备的关键技术，工程化生产设备 98%以上

为自主研发设计和国内制造，关键设备全部实现国产

化。现公司已建成了两条合计 1600 吨级的原丝生产

线，国内第一条 300 吨/年国产 ZT7 系列高性能碳纤维

生产线，并实现稳定量产。实现 T300级、T700级、T800

级的工程稳定化和 M40J石墨纤维的关键技术突破，打

破高性能碳纤维技术国际垄断。2015年公司销售收入

达 1.5 亿元。公司拥有 8 项发明专利、14 项实用新型专

利，并通过了军品许可生产、武器装备质量管理体系等

认证。以杨永岗博士为领头人的“航空高性能碳纤维

创新团队”获得科技部重点领域创新团队荣誉称号。

“9 月 27 日，江苏省委书记李强召开座谈会，听取

了我的发言后，勉励我们要把碳纤维打造成江苏的靓

丽名片，做成中国碳纤维产业的标杆企业。去年公司

启动 1000 吨/年国产 T700 级碳纤维扩建项目，将在

2017 年建成运行。我们现正在谋划建设碳纤维产业

园，瞄准国际碳纤维材料前沿技术，完善碳纤维系列化

产品的研发生产。”杨永岗信心满满地说。

我自主高性能碳纤维技术打破国际垄断

11月 15日至 17日，2016中国水博览会在北京中
国国际展览中心（新馆）举行。展览汇集了12个国家和
地区的 150多家知名企业，集中展示了节水灌溉、水利
自动化和信息化等水行业的最新技术和成果。

图为北京恒通国盛环境公司展示的自主研发、全球
首创的清淤机器人模型。 本报记者 洪星摄

11月15日，由中国中铁大桥局采用“二次竖转”工法施工的大桥——新建大理至瑞丽铁路澜沧江特大桥钢管拱实现高精度合龙。澜沧江特大桥是新建大理至瑞丽
铁路大保段的“咽喉”工程，大桥横跨澜沧江两岸，位于横断山脉西段，全长528.1米，主跨342米，为上承式劲性骨架钢筋混凝土提篮拱桥。 新华社发


